
 

様式第３号（第７条関係） 

 

会 議 録 

 

１ 附属機関の会議の名称 

   水戸市五軒市民センター運営審議会 

 

２ 開催日時   

   令和５年６月30日（金） 午前10時00分から11時15分まで 

 

３ 開催場所   

   水戸市五軒市民センター 101会議室 

 

４ 出席した者の氏名 

(1) 委  員    石 田  武雄， 前 田   均， 市 毛  則之， 田 村  靖子， 

杉田 真由美， 大 谷  栄子 

(2) 執行機関    川 津  英臣， 桑 名  千和 

  

５ 議題及び公開・非公開の別 

(1) 令和４年度五軒市民センター事業報告について                 (公開) 

(2) 令和５年度水戸市市民センター運営方針及び重点目標について   （公開） 

(3) 令和５年度五軒市民センター事業計画について                (公開) 

(4) その他                            (公開) 

 

６ 非公開の理由 

 

７ 傍聴人の数 (公開した場合に限る)   ０人 

 

８ 会議資料の名称 

   令和５年度第１回水戸市五軒市民センター運営審議会 
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９ 発言の内容 

 執行機関  日頃から、皆様には、五軒市民センターの運営につきまして、御理解、御協力を

賜り、心より御礼申し上げます。 

また、本日は、お忙しい中、五軒市民センター運営審議会に御出席をいただき、

ありがとうございます。 

ただいまから、令和５年度第１回水戸市五軒市民センター運営審議会を開催いた

します。 

資料の表紙裏面に、運営審議会委員及び令和５年度の五軒市民センター職員の名

簿を記載しておりますので、後程御覧ください。 

また、本日の事務局の出席者は、五軒市民センターの川津と、桑名でございま

す。どうぞ、よろしくお願いいたします。 

それでは、はじめに会長から御挨拶をいただきます。 

 会長、よろしくお願いいたします。 

会  長  （挨拶） 

執行機関  ありがとうございました。議事に入る前に、水戸市市民センター条例第 12 条第

２項の規定で、委員の２分の１以上の出席により会議が成立することとなります

が、本日は６名全員の委員が出席されておりますので、会議が成立することを御報

告いたします。 

また、本日の運営審議会につきましては、議事録作成のため、録音させていただ 

きますので、御了承願います。 

それでは、議事に入りたいと思います。水戸市市民センター条例第 12 条第１項 

の規定により、会長が議長を務めることとなっておりますので、会長に議事の進行

をお願いいたします。 

議  長  それでは、規定に従いまして、私の方が議長となり、議事を進めてまいりたい

と思います。皆様の御協力をお願いいたします。 

議事に入る前に、水戸市附属機関の会議の公開に関する規程によりますと、会議

録署名人を２名以上置くこととされておりますので、今回は  委員と、  委員

にお願いいたします。 

        はじめに、(１）令和４年度五軒市民センター事業報告について、事務局より説

明願います。 

執行機関  （資料に基づき説明） 

議  長  ただいまの説明について、御意見、御質問があればお願いします。 

      ないようですので、私から質問します。４ページの人数は、みと文化交流プラザ

の利用者の総数であり、五軒地区の人が、どれくらい利用しているのか、わかりま

すか。 

執行機関  地区の会議や講座などで使用している場合の人数は確認できますが、サークル活

動で利用している五軒地区の方の人数は、名簿の提出がないので把握しておりませ

ん。 

議  長  会議室を利用しているクラブ数は、いくつあるかわかりますか。 
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執行機関  団体登録名簿を作成し管理しておりますが、手元に資料がありませんのでお答え

できません。 

議  長  他にございませんか。ないようであれば、次に、(２)令和５年度水戸市市民セン

ター運営方針及び重点目標について、事務局より説明をお願いします。 

執行機関  （資料に基づき説明） 

議  長  ただいまの説明について、御意見、御質問がございましたらお願いします。 

  委員  先程の説明の中で、地域防災活動との連携という項目があって、市民センターは

地域における防災組織との連携を図るとありました。先日、校長会が開かれた際

に、震度５強で、水戸市の職員の配置が 200 名体制になったときに、学校は避難所

を開設するということで確認がありました。市民センターにおいては、学校よりも

早い段階で開設することになると思いますが、避難所開設の基準について教えてい

ただければと思います。 

執行機関  水戸市の災害発生時の市民センターの対応について、御説明します。 

最初に地震時の水戸市の体制ですが、震度５弱で所長は市民センターへ急行する

ほか、３名の避難所指定動員が市民センターに向かうこととなります。それと同時

に 100 名規模での職員の動員が発出されます。次に震度５強になりますと、職員が

200 名体制で動員されることになります。震度６弱以上になりますと、全職員が応

急対策等が円滑に行えるよう、各避難所等へ駆けつけるという体制になっていま

す。そのほか、浸水洪水被害では、仮に五軒地区で洪水による支援が必要な場合

は、石川市民センターの職員が五軒市民センターを支援することになり、市民セン

ター同士での連携協力の体制が整っています。その他、土砂災害が発生する可能性

のある箇所もございますが、五軒地区でそのよう被害が発生する恐れがある場合

は、石川、赤塚、堀原の各市民センターの職員の支援を受けるような体制ができて

います。以上です。 

議  長  防災対策委員の中に学童支援班というものがあります。児童が学校に居る時間帯

に災害が発生した場合、今は、学童支援班が児童を自宅まで案内をすることはでき

ないですか。 

  委員  もし、学校に子どもたちが居るときに避難が必要になった場合は、保護者の方に

引き渡すのが基本となります。 

議  長  学童支援班が迎えに行ったとしても、児童を引き渡さないということですね。 

  委員  はい、学童支援班の方に児童を引き渡すことはできません。 

保護者の方も１番に連絡する方、２番目に連絡する方を登録してありまして、そ

れ以外の方には引き渡しはしないことになっています。 

議  長  その他にございませんか。なければ(３)令和５年度五軒市民センター事業計画に

ついて、事務局より説明をお願いします。 

執行機関  （資料に基づき説明） 

議  長  ただいまの説明について、御意見、御質問がございましたらお願いします。 
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      委員からないようですので、私から質問です。事業計画の定期講座のクラブのう

ち、茶道で継続人数が７名、募集人数が３名、受講人数７名となっているのはどう

いうことですか。 

執行機関  募集したのですが、新規のお申込みがなく継続の方だけでの開講になったもので

す。 

議  長  How to カラオケは、６階大会議室を使っているのに、人数が７人しかいないの

ですか。 

執行機関  継続人数が減り、新規申込みもなく、今までの半分程度の人数になっていました

が、他にカラオケができる部屋がないため、６階の大会議室で活動しているもので

す。 

議  長  五軒歩こう会は、外の活動で市民センターの施設は使用していないのではないで

すか。 

 執行機関  月１回、外での活動になります。その他、年に一度だけ会議のため会議室を利用

しています。 

 議  長  他にございませんか。なければ（４）その他について、事務局から何かあります

か。 

 執行機関  ありません。 

 議  長  委員の皆様方から、ございますか。 

   委員  五軒市民センターの建て替えの話があるということですが、差し支えない程度で

の説明をお願いします。 

 執行機関  現在、令和６年度から 10 年間の水戸市の事業や整備内容等を示した水戸市第７

次総合計画（以下「７水総」という。）の素案がまとまり、その中に五軒市民セン

ターの改築が記載されております。その経緯といたしましては、震災後耐震補強を

して長期使用を予定していましたが、その後、地下の電気工作物において、低濃度

ＰＣＢを含む潤滑油が使われていることがわかりました。この低濃度ＰＣＢを令和

８年度末までに処分しなければならないということが、国から示されました。これ

を受けまして検討した結果、改築する方向で７水総に盛り込まれたということで

す。具体的な内容については、８月 10 日に開催される「魁のまちづくり市民懇談

会」、あるいは地元の方も入っていただく建設検討委員会、さらには議会等々の議

論を踏まえ決定することになります。その後、さらに、３か年実施計画が策定さ

れ、より具体的な内容について決定していく流れになると考えます。このため、建

て替え場所、規模、機能等については、未定の状況です。概要としては以上です。 

 議  長  地元も参画する会議が立ち上がるんですね。私も、市民センター運営委員とし

て、機会があれば意見を述べたいと考えています。 

 執行機関  今までの市民センターの改築においては、地元の方を交えた検討委員会の議論を

踏まえて決定していたので、五軒市民センターの改築においても、同様な形で進む

のではないかと思われます。 

議  長  その他ありますか。 

  委員  学校の取組も含めてお話しさせていただきます。 
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大きく分けて二つあります。 

一つは花壇コンクールがあります。今年も地域の方にも御協力いただいて、

1,800 株の花苗を植え付けました。昨年は優秀賞をいただいて、ボランティアの方

もやりがいを感じている所です。その他にもいろいろなボランティアの方に入って

いただいているのですが、今年特徴的なのは創立 150 周年を迎えて、クリーン作戦

という取組を実施しています。校舎の周りの壁が黒ずんでいるので高圧洗浄機でき

れいにしたり、校舎の床や流し台の清掃をみんなで感謝の気持ちを持ってやったり

と、年間４回ほど予定しています。７月に２回目をやる予定で、11 月の記念式典

に向けて、みんなで力を合わせやっているところです。 

この他、読み聞かせボランティアというものがありまして、感動したことがあり

ます。高校生が、学校に行く前に、小学校に寄って読み聞かせをしてくれていま

す。高校生ではあっても子どもたちの表情を見ながら、次どうなるかなと気持ちを

盛り上げながらページをめくっている姿、本当にわかりやすく読み聞かせをしてい

る姿をみて、毎回感動させられています。地域の方が学校を盛り上げてくれてい

る、子どもを育てているという一端を、高校生が担ってくださっていることが、と

ても嬉しく毎回楽しみにしています。 

もう一つは、五軒 Twitter という取組をやっていまして、市民センターの廊下の

壁の所に今のところ、テーマ５までの Twitter を掲示してあります。狙いとして

は、子どもたちが普段考えていることを、地域の方に発信していきたい、地域の方

にも子どもたちがこんな思いでいるとか、こんな事を学んでいる、そんな思いを受

け取っていただきたくて、昨年度から五軒市民センターに掲示をしています。その

Twitter の脇にノートを取り付けているので、皆さんからの御意見や感想などを書

いていただきたいと思いますので、よろしくお願いいたします。今回は、大谷翔平

さんのことを、全校朝会で取り上げました。内容としては、高校生のときに書いた

一つの大きな目標を達成するために、小さな 80 個の目標を掲げています。その中

には、挨拶をするとか、掃除を一生懸命するとか、片付けをするとか、子どもたち

の身近なものがたくさん書かれています。そういう一つ一つのことをしっかりやっ

たからこそ、目標を達成し、メジャーリーグでもいろんな人と仲良くやれている、

ということを子どもたちに話しました。すると、僕たちは、将来こんな人になりた

いという思いを持ってくれました。例えば、大谷翔平さんのように小さなことでも

しっかりやっていきたい、将来お医者さんになりたい、あるいは、小さなことでも

コツコツと頑張っていきたいなど。子どもたちの考えや成長する姿を、地域に発信

したいと思い、取り組んでおります。小さな取組ではありますが、地域の宝である

子どもたちを、皆さんで見守っていただけたらなという思いでいます。 

以上になります。 

議  長  他にありますか。 

  委員  G7 の時リサイクルコーナーが休みになると聞いたのですが。 

執行機関  12 月８日から 10 日まで G7 内務・安全担当大臣会合が市民会館で開催される予

定です。これに伴い、みと文化交流プラザが、警察の控室になるということです。
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まだ詳しい内容は決まっていませんが、前日の７日から４日間、駐車場を含め全館

貸し出しができない予定となっています。 

議  長  他に何かございますか。 

ないようですので、本日の議事はすべて終了いたしました。 

皆様の御協力に感謝申し上げます。 

これにて、議長の職を終了し、進行を市民センターにお戻しいたします。 

執行機関  会長ありがとうございました。 

皆様からいただいた貴重な御意見を、今後の市民センターの運営に活かしてまい

りたいと思います。 

以上をもちまして、令和５年度第１回五軒市民センター運営審議会を閉会いたし

ます。ありがとうございました。 

次回、令和５年度第２回五軒市民センター運営審議会を、来年２月中旬から３月

上旬の間に開催する予定です。あらためて、御連絡いたしますので、どうぞよろし

くお願いいたします。 

 

 

 

 

 

 


